

DIARIO DE REUS



Subscription information: En Reus un mes, 1'50 ptas. Provincias, trimestre, 5 id. Extranjero, 9 id. Pago adelantado.

Redacción y Adm. en Arrabal Santa Ana 35. Telégrafo 39. Anuncios y Reclamaciones. A precios convencionales. Remitidos 175 ptas. Línea. Pago anticipado.

DE AVISOS Fundado en 1859 Y NOTICIAS ESQUEMAS DE FUNDACIÓN A precios reducidos. Se reciben hasta las 11 de la noche.

PARA ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES EN BARCELONA EN MADRID, Agencia general de Anuncios de España, Alcalá, 6 y 8 EN PARIS, A. Lorette, Rue Rougemont, 14

La crisis del sufragio

III INGLATERRA (Conclusión)

La reforma electoral inglesa ofrece dos puntos dignos de la meditación: uno, que plantea el Gobierno, es si el propietario rústico merece, por el hecho de serlo, mayor influencia en los negocios públicos; otro que el Gobierno ve planteado, a pesar suyo, es el del sufragio de la mujer.

Mucho se ha discutido en el terreno doctrinal respecto al sufragio, que en cualquier signo de propiedad encuentra su asiento, é inútil es decir que la democracia pura ha creído que eso nada significaba. Sin embargo, ese es uno de tantos errores en que la clase media ha incurrido al hacer las revoluciones, y una de tantas armas que ha entregado al proletariado para que la esgrima contra ella.

Frecuentemente se oye hablar de corrupción electoral; llega muchas veces a señalarse que en tal ó cual sitio se han comprado votos á tantas ó cuantas pesetas. Pues bien: ¿no es evidente que los cinco duros que pueden pervertir á un proletario, porque es el bienestar de diez en su hogar modesto, no pueden causar mella alguna, y por lo tanto, no pueden pervertir, á quienes posean propiedades y medios independientes de vida?

El sufragio femenino es, por fortuna, problema desconocido en España. La mujer española, educada en otro ambiente, con otra psicología, siente aversión por las urnas. La siente también por la política, que preocupa al padre, marido ó hijo; que lleva la intranquilidad y la preocupación á los hogares. Podemos mirar sin espanto el problema.

Hace ya mucho tiempo que se dijo que la mujer había roto las puertas del «Gineceo», y entrado en el «Agora» y el «Foro»; pero las sufragistas inglesas quieren ir un poco más lejos: que se les reconozca el derecho á una intervención en la vida política, igual á la del sexo opuesto.

Realmente, en esto hay mucho de espejismo. ¿Puede negarse la influencia decisiva de la mujer en la vida? Si forma el corazón del niño, si seduce con halagos y encantos al amante ó al esposo, si mira con inimitables caricias al padre, ¿qué no podría conseguir de ellos? ¿Ignora alguien que si hubiera vivido Isabel de Farnesio ó la Reina Amalia, la expulsión de los jesuitas, bajo el reinado de Carlos III, no se hubiera verificado? ¿No han afirmado algunos historiadores que el propio Monarca no habría firmado el Pacto de familia, de vivir su esposa?

«Honrad á las mujeres, porque siembran de flores el camino de nuestra vida», ha dicho Shakespeare; pero, ¿podrían seguir tan admirable misión desde el momento que entren en la tumultuosa vida política?

A la mujer hay que negarle el sufragio, no por debilidad del sexo (María Pita, Agustina de Aragón, D.ª María Coronel y otras muchas lo demostrarían), ni por falta de ilustración (cuando tenemos una nube de mujeres cultísimas, desde D.ª Beatriz Galindo hasta D.ª Concepción Arenal), ni por escasez de aptitud para el Gobierno (D.ª Berenguela, doña María de Molina y la Reina Católica prueban lo contrario), sino por necesidad de que las flores no se marchiten en el hogar, y no emigre de él la alegría. ¡Es tan dulce volver de la lucha diaria y encontrar el concurso de unos brazos femeninos! ¡Sería tan horripilante el que, á ese regreso nos diera la esposa una conferencia sobre la versatilidad política de Canalejas, ó los desentonos de Pablo Iglesias!

Pensando en ello se justifica aquella frase de Proudhon: «El día en que se conceda á la mujer el voto, será el día de mi divorcio».

Mariano Marfil.

COMENTANDO DOS NOTAS

No dejan de tener interés las manifestaciones que hizo el martes en Hendaya el Sr. Moret, después de conferenciar con el conde de Romanones.

El expresidente del Consejo estima que nada puede ocurrir en tanto que no se legalice la situación económica y se apruebe el tratado con Francia; pero su aserto de que continúa en la

actitud que adoptó el 9 de febrero de 1910, no constituye una esperanza de unión entre los liberales.

En fin; estamos en un compás de espera, del que no saldremos seguramente hasta fines de diciembre.

Luego... será cosa de alquilar balcones para ver como los liberales se tiran los trastos á la cabeza.

No cabe hacer afirmación alguna acerca de la cuestión de los ferrocarrios, porque las impresiones son contradictorias.

Por un lado, parece que la huelga, caso de plantearse, no será general, y que los del Norte se limitarán á prestar su apoyo moral y pecuniario á los huelguistas; pero, por otro, como hay elementos políticos interesados en provocar un conflicto, nada tendría de extraño—dice un colega—que los catalanes arrastren á todos sus compañeros.

Tal vez la huelga no se plantee ahora, porque los directores del movimiento creen que no sería hábil hacerlo, no estando ultimada la organización. De todos modos, éste es un problema que los Gobiernos habrán de afrontar y resolver en plazo no muy largo.

Hay que contar con ello, y prepararse.

DE LOS MADRILES La España bárbara

Capas democráticas Los «espíritus fuertes», los hombres de la democracia y del progreso suelen apellidar «la España bárbara» á la España poderosa y vencedora con el acero y con la Cruz... á la España de los Reyes Católicos, de Carlos V y de Felipe II.

¿Cómo apellidarán esos señores á esta otra España del analfabetismo democrático y de las democráticas capreas? Porque, francamente, si colocarse delante de un toro, en nombre de una guapeza bestial y con... doce cuartillas de vino, da una idea desconsoladora de la mentalidad de un pueblo, ¿qué calificativo merecen y les viene justo á las autoridades que permiten tamañas salvajadas?... Horripila leer los detalles con que los periódicos han dado la noticia de esa última capea celebrada en Torrejón de Velasco.

¡Un muerto y diez heridos! El muerto, un desdichado, á quien uno de los toros empitonó á sus anchas por el pecho, rajándolo sin piedad hasta la garganta y lanzándolo por fin á tierra, como un guijarro de carne palpitante y rota!

¡Alto ahí!—exclamará el lector.— ¡Si mal no recuerdo, existe una Real orden del Sr. La Cierva, en que se prohibieron tales salvajadas!

En efecto, esa Real orden existe; pero, ¿de qué sirve si no se cumple? La democracia pura que el Sr. Canalejas nos impone como incomparable panacea regeneradora, se sintetiza en una palabra: libertad.

Es decir... «libertad» para que los pueblos perezcan de hambre ó emigren en masa; «libertad» para que una minoría atea, fanfarrona y levantisca, se imponga, ayudada por el Gobierno, á una enorme mayoría católica; «libertad» para que el Tesoro de la nación sea dilapidado y en él abran brechas el favor, la amistad ó el compadrazgo más escandaloso.

«Libertad», en fin, para que en esos pueblos, sin escuelas, sin comunicaciones y casi sin botica, hombres del terruño, infelices de cerebro rudimentario, á quienes falta hasta el instinto de conservación, busquen la muerte en las astas de un toro, creyendo hacer un gesto heroico, gesto, que inspira casi siempre la inconsciencia alcohólica...

¡Menguada libertad esta, Sr. Canalejas, que es, por sistema, libertad para lo malo, para lo que rechazan todas las personas de recto juicio, y al mismo tiempo, tiranía implacable y opresión y mordaza para lo justo, para lo beneficioso, para lo que encarna en la conciencia colectiva y en los corazones de los más...

A los pueblos no se les hace grandes y fuertes con media docena de lugares comunes, mejor ó peor engarzados en rutilantes peroratas.

¡Hechos, obras, realidad! Y es muy cómodo mosconear al oído del pueblo, con insoporables sonnetes, esas palabras ó esas ideas de «libertad», de «progreso», de «avance», de «cultura», de «soberanía del Poder civil», etc., etc., gobernando como en Marruecos y haciendo de este pobre país, en pleno siglo XX, una verdadera «España bárbara», por su miseria, por sus costumbres y por su incultura.

Curro Vargas.

Los mosquitos

Son conocidos desde los más remotos tiempos (Plinio habla de ellos) y con muy distintos nombres, según el humor y la paciencia de cada pueblo, pues en alguno de la América del Sur se les llama «trompetas del diablo», por su musiquilla impertinente y casi tan molesta como su misma picadura.

Hoy se han extendido y propagado á todos los climas, gracias á la multiplicidad y frecuencia de nuestras comunicaciones internacionales, que les sirven de vehículos, y á los huracanes y ciclones, que, con los vendavales ordinarios, los llevan de uno á otro confín de la tierra, hasta lugares en que no se tenía idea de ellos.

Los hay de muchas especies y todas peligrosas, inclusa la que desgraciadamente nos es familiar, pues todos esos animales minúsculos son activos é incansables inculcadores de microbios de las enfermedades más graves. Ya casi todo el mundo sabe que la causa de la propagación de la temida fiebre amarilla es un mosquito, y son también muy conocidos los excelentes resultados últimamente obtenidos en nuestras ex colonias americanas con la persecución y preservación contra sus picaduras por medio de telas metálicas en las aberturas de los edificios, mascarillas y guantes de la misma clase, mosquiteros é irrigaciones insecticidas, cuyo uso ha sido declarado obligatorio.

Howar, jefe del Laboratorio entomológico de los Estados Unidos, ha publicado en el «Fermers Bulletin» del ministerio de Agricultura un tratado completo de los medios de extinción del mosquito, tales como la esencia de toronjil, aceite de petróleo y en particular las fumigaciones de pelitre, que mandando polvo de esta planta en cantidad de kilogramo y medio por cien metros cúbicos de espacio. En las habitaciones particulares pueden quemarse los polvos de semillas de «Datura Stramonium» en cantidad de 800 gramos

por dicho espacio, añadiendo un poco de salitre para hacer más rápida y completa la combustión.

También dan muy buenos resultados las fumigaciones de azufre en cantidad de tres kilos por mil metros cúbicos de espacio. Un médico japonés aconseja las de corteza de naranja desecada, como medio más casero.

Goza de fama la llamada «Fumigación de Mins», compuesta de partes iguales de ácido fénico y alcanfor en cantidad de 350 gramos por mil metros cúbicos.

Mas no ha de limitarse la campaña contra el mosquito á perseguir metódica y persistentemente al insecto calado; sino á sus larvas escondidas en todos los rincones donde puede conservarse alguna humedad, los cuales han de ser recolectados con una ligera capa de petróleo. Los pozos y cisternas han de estar cubiertas de tela metálica y hay que buscar y destruir por todas partes los cascos de botellas y vasijas rotas, botes vacíos de conservas y otros desperdicios en que puedan quedar almacenadas algunas gotas de agua.

Los puntos todos preferidos de los mosquitos para la puesta. El agua de los abrevaderos en corrales y jaulas ha de renovarse diariamente con el propio objeto; y de más de ser medida higiénica para los animales.

Max.

(Concluirá.)

Prácticas de vinificación MODERNA

El cuidado del vinicultor, estriba en favorecer los fermentos alcohólicos y destruir los perjudiciales. Para ello puede acudir á la acción del anhídrido sulfuroso.

Cuando la uva está sana, predominan los fermentos alcohólicos; por el contrario, dominan los fermentos insanos cuando está el fruto averiado; perdido, anegado de barro ó alterado por el pedrisco.

El ácido sulfuroso, producido por la combustión del azufre, ó el metabisulfito de potasa, constituye un medio para favorecer la multiplicación de los buenos fermentos y aniquilar los malos.

Vertiendo sobre las uvas al momento de ser estrujadas 30 gramos de metabisulfito de potasa, se aniquilan los fermentos insanos, que constituyen un peligro para la calidad y sanidad de los vinos, y se favorece la vida de los fermentos alcohólicos, que son los que dan grado alcohólico á los vinos y aseguran sus demás cualidades y buena conservación.

El mejor procedimiento para lograr tales resultados es el seguido en estos últimos años que consiste en el uso del sulfato de potasa, compuesto que á la par que destruye los fermentos malos de la vendimia, vigoriza y aviva los fermentos alcohólicos.

La proporción de este producto que se aconseja usar es de 35 gramos por hectolitro en los mostos de uva blanca y 80 gramos para los de uva tinta. Su empleo es fácil, pues basta distribuir ó irrigar las uvas con el mencionado producto, cosa fácil y sencilla, toda vez que es líquido.

Las levaduras seleccionadas aseguran por completo la calidad y conservación de los vinos. Habiéndonos comunicado varios agricultores el deseo de conocer algunos detalles referentes á su uso, puramente de procedimiento, relacionados con el empleo de las levaduras seleccionadas

para la obtención de vinos de superior calidad, hemos creído que el camino más recto era ponernos en contacto con el Instituto Ferrán de Barcelona, el cual nos ha favorecido con las siguientes observaciones de carácter práctico.

Para operar con grandes cantidades de levadura.—Un cuarto de litro es la dosis de levadura para hacer fermentar 20 hectólitros de mosto a la temperatura en el lugar de 20 a 25 grados. Si el cosechero ha de operar con grandes cantidades de levadura la siembra previa ó primera siembra, puede repetirse en 50 litros de mosto esterelizado en proporción de la vendimia que ha de ser beneficiada, de modo que la incorporación de la levadura resulte cómodamente hacadera. La práctica aconseja que la cantidad máxima de levadura seleccionada que se siembre en los 50 litros de mosto esterelizado, no pase de un cuarto de litro de levadura ó sea, una botella de origen.

Vendimia en tiempo frío.—Puede ocurrir que la vendimia se retrase hasta la época de los primeros fríos. En este caso la siembra de la levadura en el mosto esterelizado, debe hacerse en un recipiente abrigado, por ser más fácil lograr la calefacción artificial, consiguiéndose así una temperatura de 20 grados, mientras dura la fermentación y hasta que se siembren los lagares. En el Instituto Ferrán mantienen las levaduras a una temperatura constante de 25 grados.

Siembra en grandes toneles.—En este caso debe emplearse el total de la levadura al primer día, removiendo la mole de líquido a medida que se vaya colmando el tonel.

Siembra preparada y vendimia en retorta.—En este caso, si la vasija ó recipiente del mosto esterelizado, donde se ha sembrado la levadura, está perfectamente tapado, no importa que pasen 8 ó 10 días hasta que se retire este mosto, procurando siempre removerlo bien. Si la vasija no está bien tapada, se debe verter en el cubo unos 4 ó 5 litros de uva recién exprimida y hervida, agitando también el contenido del cubo después de practicada esta adición de mosto.

Precauciones para que no se paralicen las levaduras.—Todo consiste en vigilar la temperatura á que se hallan. Y para ello bueno será insistir de un modo definitivo acerca de este punto concreto. Es perjudicial a la vida de las levaduras una temperatura inferior á 15°.

Se desarrollan pronto y bien entre 20° y 25°. Se hallan molestas á los 30°. Sufren á los 38° (temperatura del cuerpo humano). Y mueren á los 45°.

Conveniencia de esterelizar el mosto de siembra por el calor ó por un antiséptico, como el metabisulfito de potasa. Quizá resulte más económico y sin duda más cómodo el empleo del metabisulfito; pero es incontestable que esta sal altera el mosto de una manera que resulta desfavorable á la multiplicación de la levadura, haciéndose necesario que esta se aclimate al mosto que contiene el metabisulfito; aclimatación que supone un gasto de energía de la célula de la levadura; cosa que no ocurre cuando el mosto se ha esterelizado por la acción del calor.

Modo de embalar la uva seleccionada para la obtención de levadura de los propios viñedos.—Como es sabido, el Instituto Ferrán, y algún otro de los más modernos del extranjero, si reciben una cantidad de uva bien escogida, se encargan de seleccionar y sostener viva durante todo el año la levadura pura, para que el cosechero que ha mandado las uvas puede disponer de aquella en las próximas vendimias.

Ello es de un interés extraordinario, pues al contrario de lo que se dice que «no hay peor cuña que de la misma madera» puede decirse que «no hay mejor fermento que el de la propia uva».

Para remitir las uvas al Instituto zymotécnico al que se confía la extracción y entretenimiento de la levadura pura, deben tenerse bien en cuenta las condiciones siguientes de cuyo cumplimiento depende casi todo el éxito de la operación. Hay que escoger un kilo aproximadamente de la mejor uva que se vendimia, inspeccionarla minuciosamente, expurgándola de todos los granos averiados ó que

amenacen averiarse, de modo que el racimo quede sin mácula; envolver cada racimo por separado en un cucurucho de papel de estraza de los corrientes en los comercios de ultramarinos, embalarlos en un cajón, sobre un mullido de virutas de papel, colocando de preferencia un solo piso de uvas y se colocan dos pisos separarlos bien por otro lecho de papel virutado.

El más exquisito cuidado se recomienda para efectuar los envíos de esa primera materia.

Con lo dicho quedan contestadas, aunque concisamente, las últimas consultas que hemos recibido de importantes cosecheros del número cada día mayor de los que se van familiarizando con el empleo de las levaduras seleccionadas para mejorar sus caldos.

R. de Mas Solanes.

POR EL MUNDO

Furioso, el mayor Szaba, asalta el hotel Central

Bañistas aterrados. Viena.—Despachos de Budapest dicen que en el balneario de Dornovatra han ocurrido sucesos sangrientos.

Ayer por la mañana salió de una casa pensión una criada, llevando de la mano dos niños de corta edad.

Se le acercaron dos damas vestidas de negro y una de ellas empezó á besar á las criaturas.

Estas correspondieron á sus caricias. —¡Mamá!... ¡Mamá!...—decían.—¡Llévanos contigo!

La madre las cogió y se las quiso llevar, ayudada de la otra dama; pero la sirvienta se opuso.

—El señor me reñiría,—dijo.—No puedo presentarme ante él sin los niños.

Se acercaron algunas personas y una de las damas explicó lo que ocurría.

—Yo,—dijo,—estoy divorciada de mi antiguo esposo, el mayor Szabo, del 63.º regimiento de línea.

El Tribunal que anuló nuestro matrimonio me confió la guarda de mis dos hijos.

Pero el mayor Szabo me los ha arrebatado violentamente y los ha traído á este balneario.

He venido, para rescatarlos, en compañía de mi hermana.

Ellos se quieren venir conmigo. Pero la criada no los deja.

Los que se habían acercado, aconsejaron á las dos damas y á la criada se fueran con los niños al Hotel Central, mientras ellos avisaban á la Policía.

Su consejo fue seguido.

Pero á los pocos momentos, informado de lo que ocurría, llegó, furioso, el mayor Szabo.

Vestía uniforme y empuñaba su espada, que blandía con aire amenazador.

—¿Dónde están los pequeños?—gritaba.

Dijéronle que en el Hotel Central, y él se dirigió con ademán resuelto.

El gerente negóse á franquearle la entrada, y como insistiera, cerró la puerta.

—Ya tendré usted noticias más!—dijo el mayor, alejándose indignadísimo.

Alarmado el gerente, telefonó á Dornovatra, contando lo que ocurría y pidiendo le enviaran agentes.

Mientras, el mayor fue en busca de soldados.

Encontró 18 músicos militares, contratados por la dirección del balneario para dar conciertos vespertinos en los jardines del mismo.

Se dirigió á ellos y les preguntó: —¿Estáis armados? —Sólo con las bayonetas.

Victoriosos los militares, volvieron á intentar penetrar en el hotel.

Todos los bañistas acudieron al escándalo y empezaron á protestar á grandes voces.

Ya cedían las puertas del establecimiento, cuando llegaron otros veinte agentes de Policía, que, sacando sus sables, atacaron á los músicos.

Estos les recibieron con sus bayonetas. Siguió una lucha encarnizada al arma blanca, que terminó con la derrota de los músicos y la prisión de Szabo.

Cuatro agentes y seis músicos sufrieron heridas de más ó menos gravedad.

Szabo fue llevado ante el Tribunal de Dornovatra, que le impuso una multa de 500 coronas.

Además se le ha procesado. Sus hijos, causa inocente de todo, han salido en compañía de su tía y de su madre.

SECCION OFICIAL

REGISTRO CIVIL

del día 12 de Septiembre de 1912

Nacimientos. Ana Gil Vilalta.

Matrimonios. Ramón Rodón Constantí, con Antonia Crós Isern.—Francisco Sanahuja Botines, con Teresa Llevat Serres.—Tomás Pou Guitart, con Pilar Olivella Ferré.—Juan Cardona Saludes, con Magdalena Morera Banús.

Defunciones. Ramón Muri Pajol, 20 meses, San Liborio 12.—Antonia Ribas Masden, 72 años, Castellar 2.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santos Eulogio obispo y encefalito.

Santos de mañana.—La Exaltación de la Santa Cruz y S. General mrt.

OPERACIONES DIARIAS EN EL MATADERO

Reses sacrificadas ayer

Table with 2 columns: Ganado (lana, cabrio, vacuno, de cerda) and Reses (527,200, 16,800, 469,600, 341).

Total reses, 51 con kilos 1.354,600. El conserje, A. Gabiñau.

VENTA

en pública subasta voluntaria de una pieza de tierra situada á tres kilómetros de esta ciudad y de la Selva y uno de Almofter, del término de la Selva del Campo, parida «Mas den Bové».

El remate tendrá lugar el día 13 de los corrientes, á las 10, en el despacho del Notario de esta D. Pedro Rull, quien informará de la titulación y del pliego de condiciones.

CRÓNICA

Amanejó ayer con cielo y horizontes completamente cubiertos, apreciándose un frescor muy notable durante la mañana. Por la tarde se acentuaron más las nubes, cayendo pequeña lluvia á las siete. Cerró la noche con los caracteres de una lluvia mayor.

El «Boletín Oficial» publica una circular de la Delegación de Hacienda previniendo á los Ayuntamientos que hasta fin del presente año pueden subsanar cualquier error en las cuentas corrientes por resultados de ejercicios cerrados correspondientes á los años pasados desde la moratoria de 1895 hasta 1911 inclusive por los conceptos que se detallan, acudiendo á la Intervención de Hacienda, donde se les dará vista de la liquidación.

Hoy á las siete y media de la tarde celebrará sesión de segunda convocatoria el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

El señor gobernador civil de esta provincia, ha interesado á la Alcaldía preste su apoyo y cuantas facilidades crea convenientes al señor ingeniero director del pantano de Riu decañas D. José M.º de Peñiño y personal á sus órdenes para la mejor realización de los trabajos de campo para el replan-

teo del canal de derivación del pantano de referencia, habiendo contestado la Alcaldía que serán puntualmente cumplidos los deseos del señor gobernador.

Esta noche en la «Sala Reus» tendrán lugar variadas sesiones cinematográficas, exhibiéndose entre otras la cinta de 800 metros, «Paris, sus peligros y sus atractivos».

Dientes sanos, blancos y bellos se tendrán usando CREMALINA. Dentifrico ideal. Una peseta tubo.—Farmacia Carpa.

Una Real orden de Hacienda publica el extenso detalle del repartimiento de la contribución territorial para 1913, aprobado en el último Consejo.

Según la ley de Diciembre de 1910, el cupo fijo es de 170 millones de pesetas. Deduciendo el importe de los cupos de los pueblos cuyos avances catastrales estaban terminados, y cuyos Registros fiscales estaban aprobados en 31 de Julio de 1911, y deduciendo también las cantidades asignadas á las Provincias Vascongadas y á Navarra, quedan á distribuir entre los pueblos 113.974.469 pesetas.

La riqueza de éstos suma más de 600 millones, correspondiendo 517 á rústica y pecuaria, y 82,50 á urbana.

Hecha la rebaja correspondiente por otros varios conceptos, el reparto resulta de 109.748.522 pesetas.

Pero efectuado el resumen de todas las categorías, la cuota del Tesoro por contribución rústica es de 111.948.299 pesetas, y por urbana de 55.859.672, y añadiendo la parte correspondiente á las Provincias Vascongadas y á Navarra, el total de la contribución en toda España será en 1913 de pesetas 179.438.847.

Esta cifra supone un aumento de 2 1/2 millones en el cupo fijo, que determina la ley de 29 de Diciembre de 1910.

En dos estados, que la «Gaceta» inserta aparte, se detalla el repartimiento entre las provincias por contribución rústica y pecuaria y por urbana.

Por disposición del Sr. Alcalde se ha librado la cantidad de 1.667,50 pesetas, destinadas á los propietarios de los edificios en que están instaladas las escuelas públicas.

Para la próxima temporada de invierno, la Sastreña «NON-PLUS-ULTRA», recibirá dentro pocos días las mejores novedades.

Nuestro distinguido amigo y paisano el joven abogado de Barcelona don Ricardo de Rabassa Prat, ha contraído matrimonio en laeae con la distinguida señorita de esta ciudad doña Candelaria Anguera Corbella.

La ceremonia nupcial se celebró con toda pompa en la iglesia parroquial de la Purísima Concepción, siendo padrinos don Miguel Barrellá, abogado y don Jaime Aguadé, estando presentes numerosos amigos.

La feliz pareja partió después del banquete de bodas á efectuar el viaje de novios por el extranjero.

Felicitemos sinceramente á las familias interesadas.

La Comisión inspectora del trabajo, designada por la Junta local de Reformas Sociales, que ha de ejercer sus funciones durante el último cuatrimestre de este año, está constituida de los señores vocales siguientes: don Emilio Aulés Huguet, don Tomás Martra Belltall, de la representación patronal; y don Pedro Vergés Creus y don Antonio Marca Nolla, de la representación obrera.

Gacetilla suplicada: «La Dirección General de El Bruch» acaba de satisfacer el pago de la póliza núm. 189 inscrita por don Pedro Tortosa Conejero, á favor de su hijo don Eusebio Tortosa Adell, ambos domiciliados en Tortosa, calle Mercaderes núm. 18.

Buen número de familias que se ausentaron durante el verano, vuelven ya á esta ciudad debido á haber refrescado notablemente la temperatura.

Guanos Españas marca «Sant Jordi»

La «Gaceta» dispone que quede derogada la Real orden de 12 de Noviembre de 1907, y en lo sucesivo

no tengan valor las condiciones de las tarifas especiales en los transportes de mercancías por ferrocarril, que prohiben su suma ó soldadura.

En el banquete que en obsequio al Conde de Romanones se dió antea-

yer en Santander, aquel hombre público dijo que el partido liberal seguirá en el poder dos años, y que el jefe indiscutible del mismo es el Sr. Canalejas, jefe, dijo el conde de Romanones, que reconocen los prohombres liberales.

Las conjuras del partido liberal tienen que concluir, es preciso hacer de una vez partido, y yo siempre el primer liberal y el primer disciplinado.

Sopa puré Paris de legumbres variadas.

Han sido detenidos y puestos á disposición de la autoridad judicial correspondiente los vecinos de Vinaixa, Ventura Aixelá y Antonio Solanes Cunillera, por haber apedreado un tren de la línea de Tarragona.

El estreñimiento ocasiona numerosas enfermedades: Combátese con los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta: Farmacias Serra y otras.

Hemos recibido un prospecto anunciador de la acreditada Academia de Corte y Confección sistema Martí, que tiene abierta en esta ciudad, la profesora de la Escuela de Artes e Industrias, doña Dolores Biéto Baldrich.

En el primero del próximo octubre quedará abierto el curso de 1912 á 1913.

Admite internas á toda pensión.

Ha salido de Tarragona para Vendrell el secretario del Gobierno civil D. Ernesto Escat, acompañado del jefe de la sección de cuentas provinciales D. Ednardo Herrera, delegado por el señor gobernador y autorizado por el ministro de la Gobernación para comprobar la exactitud ó inexactitud de las denuncias formuladas por una y otra parte contra el alcalde, concejales y secretario de aquel Ayuntamiento.

Tertanas nuevas y de lince se hallan de venta en la guarnicionería de Juan Folch, Arrabal de Santa Ana, 34.—REUS.

Se ha inaugurado en Viena el XXIII congreso eucarístico internacional, que á juzgar por las últimas noticias recibidas será un acontecimiento verdaderamente extraordinario, resultando una grandiosa é imponente manifestación de los católicos del mundo entero, que cada día en mayor número y con más entusiasmos dan público testimonio de ferviente adhesión á las sublimes doctrinas del Crucificado.

La España católica, que ha enviado al congreso nutrida y lucidísima representación, siente hoy vivísima alegría ante el hermoso espectáculo que en estos momentos ofrece la capital del Imperio austriaco, y se adhiere de todo corazón á la magna asamblea.

La cuestión de la probable huelga de los ferroviarios catalanes parece haber entrado en una base algo más satisfactoria.

La semana anterior, empezaron las compras de la algarroba de la cosecha, cotizándose desde el primer día á 20 reales quintal. Luego se hicieron algunas operaciones á 21, y es creencia general de que irá aumentando el precio, pues la cosecha ha sido mediana y no son muchas las existencias de algarrobas viejas. Estas se ceden á 27 reales.

Según dijimos hace algunos días, están colocándose por orden de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico las placas indicadoras de la altura sobre el nivel medio del Mediterráneo, entre las estaciones térmicas comprendidas entre Castellón y Tarragona.

Las alturas son las siguientes: Castellón, 40'3; Benicasim, 170'4; Oropesa, 16'8; Torreblanca, 15'0; Alcalá de Chisvert, 153'9; Santa Magdalena, 125'3; Benicarló, 170; Vinaroz, 23'04; Uldecona, 133'0; Santa Bárbara, 66'0; Tortosa, 12'2; Amposta, 17'4; Ampolla, 10'7; Ametlla, 22'2; Hospitalet, 21'3; Cambrils, 14'06, y Salou, 4'9.

El periódico gallego «El Correo

de Santiago» afirma saber que su breve será firmado entre los gobiernos de Madrid y Lisboa un Convenio en que España queda comprometida a detener y enjuiciar a los portugueses culpables de la última incursión, prohibiéndoles durante un trienio la residencia en su territorio. Y en cuanto se firme este convenio, se activarán los trabajos para la conclusión del Tratado de comercio.

No sabemos lo que habrá de cierto en tal noticia, pero de ser ella verdad, valdría la pena de preguntar si la República portuguesa, o lo que sea, se ha comprometido a apoyar a la Monarquía española, cuando se vea en peligro.

—Dolores de muelas, flemones y caries dentarias, evitalos siempre el Licor del Polo, único dentífrico higiénico verdad. —La más pura y más superior de las aguas de mesa es la de Vichy-Célestins.

OBRA NUEVA

Primorosamente editada e impresa en papel superior ha sido puesta a la venta la novela

GRATITUD

original de D. JOSE CIURANA MAIJO. Se halla de venta al precio de 250 pesetas ejemplar, en Madrid, librería de D. Fernando Fé, en Barcelona, librería de «La Hormiga de Oro», y en Reus, en la imprenta del DIARIO y en la librería de D. José Grau, calle de Monterols.

El Doctor BOSEH DEBLAY,

especialista en las enfermedades de la garganta, nariz y oído, HA TRASLADADO su consultorio que tenía establecido en la calle Mayor n.º 12, a la Plaza de la Constitución entrada por la calle de Güell y Mercader de esta ciudad, en donde continuará visitando todos los lunes, de 9 a 1 y de 3 a 6. En Barcelona: Claris 35, principal.

Clinica de Masaje de PEDRO DURAN

Médico-Cirujano Calle Vila, n.º 5 (a) carrer del Bou) Horas de consulta, de 11 a 1 y de 2 a 4 de la tarde Masaje manual, Masaje vibratorio, Gimnasia médica y Medicina general.

Curar el estómago el Elixir Saiz de Carlos

Espaciosos almacenes para alquilar. Valroquetas 2. Razona en la misma casa, piso 3.º

Doctor Pedro Fontana Grau

OCULISTA de los Hospitales de París y Médico oculista del Manicomio de San Baudilio de Llobregat. Visita en REUS todos los domingos de 10 a 12 de la mañana, calle Cárcel, 10, principal.

En Barcelona, Difusional, 235, (entre Balmes y Rambla de Cataluña).

SECCION COMERCIAL

J. MARSANS ROF E HIJOS

Representante: F. Cabré González Calle Santa Ana, núm. 15 Cotización en Barcelona a las 16 de ayer

Table with 2 columns: Location (Interior, Amortizable, etc.) and Price (85'55, 103'50, etc.)

Telegramas

Madrid, 12.

La cuestión ferroviaria

Zaragoza.—Ribalta ha dado una conferencia a sus compañeros ferroviarios, asistiendo a muy numerosa concurrencia.

Explicó el proceso de las gestiones para lograr las mejoras locales que piden los catalanes. Dijo que no venía a pedir solidaridad a los zaragozanos, pero les indicó que consultaran su conciencia y si ésta les decía que la unión es la fuerza, siguieran los impulsos de su conciencia.

Dijo que el movimiento no era revolucionario, puesto que quieren la huelga pacífica.

Motin sangriento

Avila.—Dicen del pueblo de Cuevas que el alcalde prohibió que, siguiendo antigua costumbre, se soltase el toro del Alba, para evitar desgracias.

Los mozos del pueblo protestaron e intentaron soltar al toro, más los vecinos del pueblo inmediato de Villarejo, que asistieron a las fiestas, se opusieron y se entabló una sangrienta lucha, en la que hubo palos, navajazos y tiros, resultando 17 mozos heridos, de ambos pueblos.

Algunos de los heridos lo están de tal gravedad, que se teme hayan fallecido.

Los mozos de Villarejo, indignados contra sus vecinos, han incendiado varias fincas de Cuevas.

La guardia civil de los pueblos inmediatos se ha reconcentrado en el lugar del suceso, pues teme se reproduzca la pelea.

Descarrilamiento

Valencia.—A causa de una falsa maniobra ha descarrilado un tren cerca de la estación de Paterna.

Al salirse de la vía, chocó contra una pequeña casa, derribándola. Tres viajeros han resultado levemente heridos.

De Marruecos

De Tánger comunican a varios periódicos que un destacamento español fué sorprendido por los indígenas al Oeste del Kert y tuvo nueve bajas.

Academia musical

FLORENCIO COGUL

Enseñanza de Solfeo y Violín

Clases de 4 a 8 tarde. Lecciones a domicilio. Clases especiales para la enseñanza de Mandolina.

ARRABAL SAN PEDRO, 9. 2.º—REUS.

Veraneantes

Magníficas casas de campo de recreo y producción para vender, muy bien situadas y reuniendo excelentes condiciones. Propiedades urbanas en venta que reditan 5 y 6 por 100.

DINERO PARA PRESTAR en buena hipoteca.

Ocasión

Magnífica finca de unos 11 jornales y otra de 7 aproximadamente; las dos con su casa de campo; hay plantados avellanos, olivos, algarrobos y viña. La mayor tiene noria y balda. Las dos fincas son de mucho producto.

Seguros contra incendios y accidentes. Facilitarán detalles e informes los señores

Jaime Muntané y Victorino Agustí

Arrabal alto de Jesús, 39, 1.º—Reus

Se necesitan

Aprendiz de 14 a 16 años y Maritorio que tenga buen carácter de letra. Ganarán semanal, Librería de José Grau, Monterols 20.

Compañía Reusense de Tranvías

Servicio de trenes que regira desde el día 11 del presente mes

Salidas de Reus

Salidas de Salóu

Table with 2 columns: Destination (Barcelona, Madrid, Paris) and Time (5'75, 26'74, etc.)

NOTA.

Hasta el día 18 del actual se expendrán billetes de ida y vuelta al precio reducido de 0'60 pesetas para los trenes descendentes números 24 y 6, pudiendo utilizarse para el regreso todos los trenes que salen de Salóu hasta las 15'50.

En los días festivos se expendrán también dichos billetes para el tren n.º 2 que sale a las 10'15.

Compañía Francesa del Gramophone

Representación y Depósito: R. PERPIÑA,

Mayor, 22; Reus. - Despacho: 24 pral.

NUEVOS APARATOS

NUEVOS PRECIOS

NUEVOS DISCOS

Relojes. Gramophones. Discos

Aparato BEBE con cuatro discos, 50ptas. Catálogos gratis

GRAMOPHONES HASTA 500 PESETAS



Sastrería NON PLUS ULTRA

REUS.-PORTAL DE JESUS 1.-REUS

El dueño de este importante establecimiento, montado a la altura de los mejores en su ramo, participa al público en general y en particular a sus muchos favorecedores de Reus y su comarca, que ha recibido las más altas novedades para la presente estación.

PRONTITUD Y ECONOMIA unido a un trabajo acabadísimo

Trajes confeccionados para niños de 3 a 7 años

COLEGIO DE INTERNOS DE REUS

EN EL EDIFICIO DEL INSTITUTO

ENTRADA POR LA PLAZA DE HÉRCULES

DIRECTOR

DON JUAN OLLÉ VALLÉS

Maestro Superior y Bachiller

DIRECTOR ESPIRITUAL

RDO. DR. DON RAMON MINGUELL

Capellán de este Instituto

Desde 1.º de Septiembre continuarán abiertas las clases de 1.ª enseñanza, párvulos, elemental y superior, repaso de las asignaturas del Bachillerato y carrera del Magisterio, Cálculo mercantil, Teneduría de Libros, Reforma de Letra, Redacción y Ortografía, Francés, Canto, Piano y Dibujo.

Los alumnos que estudian la 2.ª enseñanza, asisten oficialmente a las clases del Instituto, dándose en el Colegio repaso y conferencias de las asignaturas del Bachillerato.

Se admiten alumnos internos, medio-pensionistas y externos

Reus, Agosto de 1912.

Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

de internos, medio pensionistas y externos

DIRIGIDO POR

D. FRANCISCO CROS REIG

Calle de la Fuente, núm. 5 (frente a la Iglesia de San Pedro)

y de la Abadía, núm. 1 (accesorios).—REUS

Desde 1.º de Septiembre quedan abiertas las clases de: Párvulos.—Elemental.—Superior.—Bachiller.—Magisterio.—Comercio.—Mecanografía.—Francés.—Solfeo.—Piano.—Canto.—Teneduría de Libros.—Cálculo.—Redacción.

Este Colegio garantiza, como lo tiene acreditado ya durante los diez años que cuenta de existencia, la moral, prácticas educación e instrucción y trato solícito a todos los alumnos, añadiéndose para los pensionistas, abundante y sólida alimentación, esmerada limpieza y paternal cuidado.

NOTA.—Los matriculados de 2.ª Enseñanza podrán asistir diariamente a las clases del Instituto, dándose en el Colegio repaso y conferencias de las asignaturas.

Reus, Agosto 1912.

M. MARTÍNEZ COCHS

CIRUJANO

GALLISTA Y MASAJISTA

de la Facultad de Medicina de Barcelona

Extirpación de callos y durezas. Tratamiento especial para la curación de uñeros.

Masaje manual y vibratorio

Arrabal baja Jesús, 3.—REUS

COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA

Elemental y Superior

dirigido por

D. Angela Maleras Fabregat

Bajo la advocación de N. Sra. del Pilar

Desde el 1.º de Septiembre quedan abiertas las clases correspondientes a los grados dichos, al propio tiempo que la enseñanza de toda clase de labores.

Lecciones particulares de 5 a 9 tarde.

Clases de Dibujo, Solfeo, Piano, Francés y Esperanto.

Corte y confección de ropa blanca a cargo de la Srta. Francisca Maleras.

Se admiten externas, pensionistas, medio pensionistas y recomendadas.

Reus 23-8-912.

Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

dirigido por

D. JOSÉ MARÍA C. Y R.

Desde 1.º de Septiembre quedarán abiertas las clases del curso de 1912 a 1913. Párvulos, elemental y superior en la 1.ª enseñanza; correspondiendo, en las asignaturas obligatorias, las de Doctrina e Historia Sagrada, Religión y moral. En la 2.ª enseñanza Bachiller y Maestro.

Clase especial de FRANCÉS a cargo de uno de los mejores profesores de este idioma.

Clase de Teneduría de Libros por partida doble, cálculo mercantil, correspondencia y redacción.

Preparación de la carrera de Telegrafos.

Calle de la Cárcel 22.—REUS.

Tinta fija é inalterable superior

Esta tinta, es una de las de escribir más sólidas hasta el día conocidas, con la ventaja de que, cuanto más tiempo tiene, más firme conserva su color.

Puede tenerse al sol, a luz, tapado ó destapado el tintero ó botella—envase, procurando tan sólo la penetración en los mismos de cuerpos extraños.

Puede mojarse el papel después de escrito sin temor a que se corra ó ensucie.

No hay necesidad de limpiar las plumas al dejar de escribir por miedo a la oxidación.

De venta en la imprenta de D. Celestino Ferrando.

Importante para los que desean pasar el

verano delicioso, hay para alquilar magnificas casas de campo de verdadero recreo, chalets a la inglesa con terreno suficiente.

GRAN ÉXITO.—Con inmejorables condiciones se cenan y venden terrenos a cinco minutos de Reus y hacia la parte más alegre de la población, con bonitas casas de campo que se venden y alquilan a precios reducidos.

Los que desean comprar y vender fincas de todas clases, así como los que necesitan tomar cantidades a préstamos al 5 y 6 por 100 según sean, no lo hagan sin antes visitar a JUAN SOCÍAS.

Tiene para vender muy cerca de esta ciudad, fincas de secano y regadíos con buenos rendimientos y economías.

Administra fincas con garantía

Se admiten representaciones de todas clases, tanto nacionales como extranjeras.

Representante de la importante y acreditada compañía de seguros contra incendios «La Previsión Nacional».

Calle Santa Ana, 19, 3.º—REUS

En venta Por no poderlo regentar su dueño se

vende un café situado en un punto muy céntrico de esta ciudad, que cuenta con mucha parroquia. Secederá a un precio módico. Informes en esta imprenta.

Para vender

Lo está una casa en muy buenas condiciones y en punto muy céntrico de esta ciudad, compuesta de tres pisos y plant abaja. Darán razón en esta imprenta.

Carne de cabrito

SUPERIOR

A 60 céntimos 400 gramos y a 80 pierna y costillas. En la mesa de JOSEFA PAMIE- n.º 25, y en la mesa de ROSA CABRÉ, n.º mero 16.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, a los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

Se remite folleto a quien lo pida.

En venta Por no poder regentar su dueño se

vende una tienda de quincalla situada en un punto muy céntrico de la ciudad en inmejorables condiciones.

Para amplios detalles puede dirigirse al que le interese su compra, a la imprenta de este periódico.

Para vender

Un caballo, charret y guarniciones, junto ó por separado.

Parainformes a esta imprenta.

AL VECINDARIO DE REUS

y su Comarca

D. Ezequiel Martínez, antiguo sargento de la Guardia Civil (hoy retirado y 2.º teniente escala reserva gratuita), con residencia en la calle Castelar, (antes Seminarios), n.º 18, piso 2.º, ofrece sus servicios como corredor de fincas rústicas, urbanas, préstamos y habilitado de clases pasivas; por tanto las personas que deseen honrarle con su confianza podrán hacerlo, en la seguridad que cumplirá sus encargos con toda reserva, escrupulosidad, prontitud y economía.

Imp. Celestino Ferrando.—Reus.

ENOFOSFORINA Reconstituyente de sabor agradable y de efectos rápidos. Se vende en la FARMACIA SERRA - NUEVA de NAPOLEON BATALLA, Portal de Jesús.—REUS.

